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Compte rendu du Conseil Syndical ...................................  

Séance du : 21 mars 2023 .....................................................  

À La Vergne (17) ....................................................................  

 
Date de convocation : 06 mars 2023 
Nbre de délégués en exercice : 36 titulaires 19 suppléants 
Nbre de voix présentes : 19 
Nbre de voix représentées par pouvoir : 3 

Nbre de voix n’ayant pas pris part au vote : 0 
Nbre de voix décomptées : 22 
Secrétaire de séance : Mme Ornella TACHE 

 
 
L’An Deux Mille Vingt trois, le vingt-et un mars, à dix-huit heures, le Conseil Syndical s’est réuni à 
La Vergne (17), pour une Assemblée Générale ordinaire sur convocation en date du six mars deux mille vingt-
trois. La séance est présidée par Monsieur Frédéric EMARD, Président en exercice. Mme Ornella TACHE est 
nommée secrétaire de séance, ce qu’elle accepte. 

 

Membres du SYMBO Présents / Excusés / Représentés 

Délégués titulaires Délégués suppléants 
Conseil Départemental de la Charente-Maritime : 5 voix 
ALOE Caroline P DE ROFFIGNAC Françoise R DUCROCQ Marie-Karine E 
GAY Gilles  GODINEAU Jean-Claude E VILLAIN Stéphane 

 

CHEDOUTEAU Stéphane P     

Conseil Départemental des Deux-Sèvres : 3 voix 
BARILLOT Dorick 

 
MAUFFREY Philippe  MISSIOUX Marie-Pierre 

 

FOUILLET Olivier      

CDC Vals de Saintonge : 14 voix 
DUGUY Jean-Luc E POINOT-RIVIERE Annie P HAREL Bruno  
GOGUET Jacques E GIRAUD Thierry P FERRU Christian E 
VILLENEUVE Alain  E PERAUD Danièle P CICQUEL Roseline E 
GIOVANNINI Marie-Claude R GIBAULT Claudie P FLOCH-RUJU Valérie E 
TACHE Ornella P GARNIER Michel P LAMARE Rémi  
MOUTARDE Jean  GOURRAUD Julien P PELLETIER Michel P 
LEAUD Jean-Luc P EMARD Frédéric P ALBRECHT Sylvain P 

CDC Mellois en Poitou : 10 voix 
BERTHONNEAU Frédéric R BERNARDIN Jocelyne P HAYE Jean-Marie  
PETIT Patrick  NIVELLE Jean-Pierre E PICARD Marylène E 
BARRE Daniel  CACLIN Philippe E FOUCHE Jean-Louis P 
NEAU Michel P MARTIN Christian P GALIGAZON Stéphanie E 
GICQUIAUD Floriane E SABOURIN BENELHADJ Muriel E MARTIN François  

CARO : 1 voix 
BESSAGUET Bruno E   BURNET Alain  

CDC Aunis Sud : 1 voix 
BOUTTEAUD Louis P   BERNARD Micheline  

CAN : 1 voix 
MOINARD Marcel    MARTINS Elmano  

SMAEP 4B : 1 voix 
BOUFFARD Christian P   POINAS Sylviane  
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Pouvoirs 
M Frédéric BERTHONNEAU a donné pouvoir à M Frédéric EMARD 
Mme Marie Claude GIOVANNINI a donné pouvoir à M Frédéric EMARD 
Mme Françoise De ROFFIGNAC a donné pouvoir à Mme Caroline ALOE 

 
Assistaient également à la réunion 
Monsieur Alain INGRAND Maire de LA VERGNE 
Josseline BERSON – SYMBO 
 
Invités Excusés 
Baptiste SIROT – EPTB Charente 
Michel BOUTET – Gardon Boutonnais 
Patrice GIRAUD – Pêcheurs Angériens 
Gilles BRICHET – Fédération de pêche 17 
Sylvie Fonteny – Département Charente-Maritime 
 

*** 
 

Monsieur Frédéric EMARD, Président, ouvre la séance à 18h20. Après appel nominal des délégués du SYMBO, 
il a dénombré 19 délégués présents, trois voix représentées et aucune voix ne prenant pas part au vote, soit 
22 voix délibératives. Il a donc été constaté que les conditions de quorum étaient remplies.  
Le conseil syndical était valablement constitué. 
 

*** 

Monsieur le Président présente l’ordre du jour. 
 

Ordre du jour : 

 Présentation et Débat sur les Orientations Budgétaires 2023 du SYMBO 

 Questions diverses 
 

Orientations Budgétaires 2023 (DOB) 

Le Président informe l’assemblée qu’avant tout vote du Budget, en vertu de l’article L.2312-1 du CGCT, Un 
débat d’orientation budgétaire (DOB) doit être organisé. Ce débat doit se tenir obligatoirement dans un délai 
de deux mois avant l’adoption du budget. Il doit faire l’objet d’une délibération spécifique transmise au préfet 
pour en attester la tenue.  

La loi NOTRe du 07/08/2015 prévoit également la production d’un rapport d’orientations budgétaires. Ce 
document avait été envoyé aux élus de l’assemblée en préparation de la réunion de conseil. 

la présentation des orientations budgétaires envisagées pour 2023 portant sur les évolutions prévisionnelles 
des dépenses et des recettes. Les orientations budgétaires présentent l’encours de la dette et la structure 
des effectifs. 

Le Rapport sur les Orientations Budgétaires 2023 est joint au présent compte rendu ainsi qu’à la délibération 
relative à la tenue du DOB. 

 
Le Budget proposé, comprend pour 2023 :  

- L’Animation du SAGE et du PTGE : Salaires, Etudes et Charges de fonctionnement 
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- Le Suivi de la GEMAPI : Salaires, Charges de fonctionnement, Travaux externalisés, Travaux en régie, 
Entretien du matériel, Achat de matériels, Etudes 

 
Les évolutions par rapport au budget précédent : 

- Comme prévu, il n’y aura pas d’augmentation de la participation GEMAPI des EPCI. 

- Au compte 002 – « Résultat de l’exercice 2022 » : le résultat est conséquent des travaux importants 
à venir dans le futur Programme pluriannuel de gestion, retardé pour différentes raisons. Le 
Président indique que le report de résultat servira à financer une partie des travaux qui seront inscrits 
dans le PPG actuellement en cours d’élaboration. 

- Les Subventions sont relatives aux dépenses subventionnables inscrites. 

- Les subventions inscrites sont celles qui seront perçues pendant l’exercice 2023 (soldes à recevoir 
sur les bilans 2022 et antérieurs et les acomptes 2023). 

 
Le financement du SYMBO : 

- Les Cotisations statutaires des membres : 

 La Taxe GEMAPI qui représente 428 424 € pour l’ensemble des EPCI adhérentes 
 La Part hors GEMAPI pour 51 990 € 
 La Cotisations statutaire des Départements et du SMAEP-4B pour 37 390 € 

- Les Subventions : 

Le Président indique que le SYMBO est notamment financé sur le 11ème programme de l’Agence de l’eau : 
 Pour l’Animation du SAGE et du Projet de Territoire : 70% est pris en charge sur (salaire + 

20% de charges indirectes + les frais déplacements) 
 Pour l’Animation GEMAPI, c’est 50% (sur salaires + 20% de charges indirectes + les frais 

déplacements)  
 Les Etudes et la Communication sont fiancées à hauteur de 50% sur le montant Hors Taxes. 

Le Président indique que cela nous pose d’ailleurs des soucis car nous ne récupérons pas la 
TVA par ailleurs, malgré ce qui avait été promis par les services de l’Etat. 

 Mise en œuvre GEMAPI : 0% - 30% - 50% ou 80% selon type de travaux. 
Le Président indique que selon les actions, par exemple sur la ripisylve, sur l’entretien et nettoyage de cours 
d’eau on n’a plus rien et sur le reméandrage et les renaturations, on a 30 ou 50%. Le Président explique que 
plus ce sont des actions inscrites dans la Directive cadre sur l’eau (DCE), plus elles sont subventionnées. 

 Sur l’Appel à Projets « Educ’Eau » : 80% sur le montant hors taxes des actions retenues (nous 
sommes en attente de connaitre les actions retenues) 

Les Départements 17 et 79 financent également : 

 Le Département de Charente-Maritime finance des actions GEMAPI à hauteur de 10% à 50% 
selon le projet (Travaux, études, communication…). 

 Participation possible sur le SAGE et Projet de Territoire selon les projets. 

La Région Nouvelle Aquitaine : 

  GEMAPI 10% à 20% selon le projet (Travaux, études, communication…).  

L’Europe, dans le cadre des fonds LEADER,  

 Subventionne une prestation pour la création d’une filière Chanvre 
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- Et aussi, au besoin, le SYMBO peut utiliser l’Emprunt pour des investissements. Cette année, aucun 
emprunt n’est prévu. 

 

Les variations de dépenses de fonctionnement par rapport à 2021 : 

Les évolutions de crédits inscrits en dépenses de fonctionnement sont représentées par : 

 Stabilité du 011 – Charges à caractère général 

- Au chapitre 011 « Charges à caractère général » : 

+ Prise en compte de l’inflation, augmentation des dépenses courantes (carburants, 
prestations, assurances, télécom, …) 

+ Inclus le report pour les travaux du futur Programme Pluriannuel de Gestion global du 
Bassin Boutonne en cours de finalisation. Quelques travaux urgents seront réalisés cette année (Brêches, 
embâcles, passerelle, arrachage EEE…) 

+ Honoraires des commissaires pour les enquêtes publiques PPG et Brédoire 

+ Ajustement du coût prévisionnel de la prestation pour l’élaboration de la DIG du PPG 
global et le coût de l’Enquête publique (publications, impressions…) 

Le Président précise que ce sera une enquête publique sur l’ensemble du territoire du Bassin de la Boutonne, 
donc au minimum 3 commissaires enquêteurs. Le coût est considérable et cela nécessite un gros travail de 
concertation entre les commissaires enquêteurs. 

- Solde de la prestation pour la création d’une filière Chanvre 

M EMARD indique que tout n’a pas été consommé en 2022. On sollicite également les 
financeurs (Agence et Europe) pour reporter les aides non consommées. Il explique qu’il n’y aura pas de 
fonds leader disponibles sur 2023 car le programme Leader Vals de Saintonge est en cours d’élaboration pour 
être opérationnel en 2024. Ce pourquoi nous demandons la prorogation des crédits non utilisés de l’aide 
2022. 

+ Le projet de communication Educ’Eau 

- Soldes études (DOC DB, infra, étiage) 

Le Président précise que l’étude sur les débits objectifs complémentaires est en cours de finalisation. Un 
comité de pilotage s’est tenu récemment. Concernant la définition des débits biologiques, l’OFB voudrait 
définir des seuils en dessous desquels ne pas descendre pour ne pas remettre en cause la vie biologique dans 
le cours d’eau et qui seraient à la fois hivernaux et d’étiage. Il dit qu’il est parfois difficile de se mettre 
d’accord. 

+ Suivi des niveaux et des flux hydrométriques 

M ERMARD explique que le service de prévision des crues veut supprimer des stations de contrôle, 
notamment celle de Torxé.  
Ornella TACHE demande pour quelle raison. 
M GARNIER explique qu’à Torxé c’est pourtant plus justifié car toute l’eau passe au même endroit, ce qui 
n’est pas le cas ailleurs où il y a une multitude de bras d’eau. 
Le Président explique que la station du pont de St Jaques restera pour les crues mais par contre, pour le débit 
d’étiage, c’est la station de Saint Julien de l’Escap qui sera prise en compte. Il indique que si nous voulions 
des stations, il fallait les payer. 
M GARNIER demande si les relevés de Torxé seront continués. 
M EMARD répond que non, on n’aura plus de mesure de débits à Torxé. 

+ Charges de fonctionnement des futurs bureaux 
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- Certaines charges sont dorénavant inscrites au chapitre 65 

- Au chapitre 012 « Charges de personnels », cette augmentation est due notamment à 
l’augmentation du point d’indice de 3,5% mi 2022 et à des avancements d’échelons. Sur 2022, deux 
postes ont été vacants quelques mois ce qui explique une consommation des crédits inférieure à la 
prévision. 

M EMARD explique qu’il y a eu le départ du technicien rivière amont en avril 2022. On a recruté quelqu’un 
qui est resté 3 mois, c’est-à-dire la période d’essai. On est en cours de recrutement. On n’a pas beaucoup de 
candidats. On a reçu 4 cv dont 3 qui ne correspondent pas. Et celui qui avait été recruté est parti d’un commun 
accord. Il avait du mal à être opérationnel. 
Il y avait un cv qui nous aurait bien plu, l’entretien était prévu cette semaine, entre temps elle a reçu une 
réponse suite à un entretien qu’elle avait déjà passé et elle part en Camargue. On va être obligés de refaire 
une consultation. Il semble que tous les syndicats de rivières en soient au même point. Avec la mise en œuvre 
de la GEMAPI, il y a eu un tel niveau de recrutements qu’il n’y a plus de TMR disponibles. C’est quand même 
un souci. Pascal à Périgné, c’est un gars sérieux, très sérieux mais là il aurait besoin de renforts ; ou alors il 
faudrait que l’on redéfinisse les missions et les postes. 

- Au chapitre 65 « Autres charges de gestion courante », l’augmentation est due à des imputations 
en 65568 liées au passage en M57. Ces imputations se faisaient en 011 sur les exercices précédents. 
Il s’agit des dépenses d’adhésions à des structures partenaires (UNIMA, EPTB, asso chanvre RNA, 
Soluris) 

Le Président précise que pour, l’association Chanvre Nouvelle Aquitaine, il était pressenti que la cotisation 
passe de 150€ en 2022 à 1500€ en 2023. Des discussions ont eu lieu lors d’une réunion à ce sujet et l’adhésion 
a été validée à hauteur de 500€ pour le SYMBO en 2023. 

- Au chapitre 66 « Charges financières » une légère baisse est observée en lien avec la diminution de 
l’en cours de la dette. 

- Une augmentation des écritures d’ordre d’amortissements qui sont liées à l’apurement de comptes 
de tiers « 45 » par du « 204 -Subventions » qui doit être amorti. Ces écritures d’ordre s’équilibrent 
entre section et n’appellent pas de recettes externes mais gonflent artificiellement le montant des 
sections budgétaires. 

 
Les recettes d’investissement 

- Elles se constituent du compte 1068 « excédents de fonctionnement capitalisés » qui comble le 
déficit d’investissement reporté, 

- D’une augmentation des amortissements notamment due à l’amortissement des frais d’études et 
du compte 204 par lequel ont été faites en 2022 des écritures d’ordre d’apurement des comptes 
45 pour d’anciennes opérations du SMBB à solder 

- Aucun nouvel emprunt n’est prévu cette année. 

- L’Equilibre de l’Investissement se fait par un virement de la section de fonctionnement (021/023) 

 

Les Dépenses d’investissement 

L’investissement 2023 comprend Le site Internet, la finalisation des travaux pour les futurs bureaux, 
l’acquisition, d’un terrain pour le parking, le renouvellement de matériels et l’inscription de travaux dans le 
cadre de la GEMAPI. 

• 2051 Concessions et droits similaires : Refonte du site Internet du SYMBO 

• 2111 Terrains nus : Pour un parking devant le moulin 
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• 21318 Bâtiments : Travaux du moulin à finaliser 

• 2183 Informatique : Renouvellement d’ordinateurs anciens  

• 2184 Mobilier futurs bureaux (armoires, Bureaux, tables chaises de réunions…) 

• 2185 Matériel de téléphonie (nouveau en M57 anciennement sur 2183)  

• 2188 Autres immobilisation : Echelles limnimétriques, éventuel remplacement de matériel 
thermique, Cuve fioul moulin, panneaux et Kakémonos communication… 

M EMARD indique que pour la gestion des clapets, notamment sur la Boutonne aval. Il y a quelques échelles 
usagées à remplacer en Deux-Sèvres et aussi sur la Trézence où on a besoin d’équiper tous les clapets 
d’échelles limnimétriques pour une gestion concertée. Il explique que Aurélie, la technicienne du secteur 
Boutonne aval avait passé beaucoup de temps de concertation avec les pécheurs, les riverains, les élus et les 
agents communaux, sur Bernay Saint Martin, en particulier sur le clapet de Sauvaget. Il n’y avait plus de 
problème. Et dernièrement, au moment de l’ouverture de la pêche, le cadenas et le bloc crémaillère ont été 
cassés et les clapets ont été relevés à fond. Il est donc important que l’on continue la concertation et les 
réglages. 

• 4581 Travaux sous conventions : Eventuels Travaux GEMAPI avec participation des propriétaires 
(enlèvement d’embâcles…) 

Le Président précise que ce n’est pas parce que le Programme Pluriannuel de Gestion n’est pas encore 
approuvé que l’on va rester à attendre. Tous les travaux d’urgence seront faits. Il n’y aura pas d’entretien 
linéaire comme cela peut se faire dans le cadre d’un PPG mais là où il y a de gros embâcles, on va les enlever. 

 
L’En cours de la dette 

L’en cours de la dette est en baisse et se terminera en 2035 si aucun nouvel emprunt n’est contracté. 
En 2025 le SYMBO aura une baisse significative de ses annuités. Ceci pourra permettre un nouvel emprunt à 
dépenses constantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Evolution de l'encours de la dette 

Année Capital restant dû 

2020 189 276,29 

2021 162 682,74 

2022 135 659,43 

2023 112 290,49 

2024 88 612,18 

2025 71 556,72 

2026 65 060,50 

2027 58 499,07 

2028 51 871,79 

2029 45 177,98 

2030 38 416,99 

2031 31 588,13 

2032 24 690,72 

2033 17 724,08 

2034 10 687,51 

2035 3 580,31 
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La structure des Effectifs pour 2023 : 

Concernant la structure des effectifs, Le président indique que les rémunérations sont basées sur le 
traitement indiciaire, les primes et la NBI (NBI pour les agents rivières titulaires) 
Le Temps de travail est de 35h, c’est-à-dire 1 607 h annuelles. Sous forme de 36h ou 39h avec des RTT. 
Les heures supplémentaires sont récupérées et non rémunérées. Il n’y a pas d’avantage en nature. 
Le SYMBO adhère au CNAS. 
Il n’y a pas de participation sur la santé ni la prévoyance, ce sera à prévoir pour 2025. 

En cours de la dette 

Annuités de la dette 
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Le Président présente le Tableau des effectifs au 01/01/2023 

 

Grade Catégorie Mission 
Temps de 

Travail 
Effectif 

Attaché A Responsable des affaires générales 35h 1 

Ingénieur A 
Animateur du SAGE Boutonne 
Animatrice du Projet de territoire 
Chargée de Mission SAGE / PTGE 

35h 3  

Technicien principal 

1
ère

 classe 
B 

Responsable GEMAPI - Technicien rivières 
Technicien rivières 

35h 2 

Technicien(ne) 

principal 2
ème

 classe 
B Technicienne rivières 35h 1 

Technicien B Technicien rivières 35h À pourvoir 

Adjoint technique 

principal 2
ème

 classe 
C Agents rivières 35h 2 

Adjoint technique 
territorial 

C Agents rivières 35h 2 

Adjoint technique 
territorial 

C Agent d’entretien des locaux 2h 1 

   TOTAL 12,06 ETP 13 

 

M EMARD informe l’assemblée du départ de Maxime VIDAULT qui était agent rivières en Deux-Sèvres. Pour 
son remplacement, on n’avait notamment fait appel aux communes pour diffuser l’offre. Elles ont bien relayé 
l’information et Le Président remercie toutes les communes d’avoir diffusé l’offre. On a eu des candidatures. 
Nous allons recruter au 01/04/2023 un jeune de 19 ans très dynamique et motivé. 

 

Le Budget proposé pour 2023 s’équilibrerait à : 

Fonctionnement : 1 805 240,95 €  (980 840,40 + reports 824 400,55) 

Investissement :   329 284,44 €  (197 891,44 + reports 131 393,00) 

Reports = Reprise du résultat, Restes à réaliser d’investissement de 2022, Réinscriptions de crédits non réalisés en 
2022 

Pour mémoire 2022 le Budget prévisionnel était :  

En Fonctionnement, était de 1 766 954,93 € (1 055 092,36 + reports 711 862,57) avec une réalisation en dépenses 
de fonctionnement de 862 131,00 € et des recettes de 866 952,02 € 

Et en Investissement, de 393 874,71 € (269 103,12 + reports 124 711,59) en prévision et en réalisé à 330 096,20 € 
en dépenses et des recettes de 254 336,95 € Y compris les écritures d’ordre. 
 

Questions et débat relatif à la présentation des orientations pour 2023. 
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Le Président explique que ce qui parait très clair, c’est que au regard du futur PPG et des montants de travaux 
et des besoins notamment sur l’aval et sur la Trézence, il faudra qu’on prenne des décisions pour l’année 
prochaine (Prospective 2024). Est-ce que l’on crée une équipe supplémentaire ou pas ? 

Les estimations de travaux que l’on vous a présenté en commissions géographiques, qu’il faudrait inscrire au 
PPG, c’est quand même des sommes considérables. Dans le projet de budget qui vous sera proposé pour 
2023, les études PPG représentent 50 000 € qu’on n’aura plus l’année prochaine ainsi que les frais annexes 
(commissaires enquêteurs, …) qui représentent un budget considérable et qui sera une marge de manœuvre 
que l’on aura un peu pour l’année prochaine. Mais il se peut, selon les orientations que nous prendrons de 
façon collégiale et concertée, qu’il faille que l’on remette un coup de pouce à la taxe GEMAPI. Sachant que 
par rapport aux autres syndicats et par rapport aux services que l’on offre et la présence en permanence sur 
le terrain, on est dans la moyenne inférieure. Ce n’est pas facile à comparer parce qu’il n’y a pas deux 
syndicats au même niveau.  

M EMARD interpelle Julien GOURRAUD de la CDC Vals de Saintonge pour avoir une idée. Il a été proposé que 
tous les syndicats viennent sur Vals de Saintonge présenter leurs actions.  

Julien GOURRAUD insiste sur le fait qu’il est important que le SYMBO et tous les Syndicats de rivières puissent 
exposer à la CDC Vals de Saintonge, l’utilisation de la part de la taxe GEMAPI votée en conseil communautaire. 
Les augmentations ne sont pas faciles à faire passer et ce qui est compliqué c’est de mettre l’assemblée 
délibérante devant le fait accompli et de mettre en péril ce qui était prévu par le syndicat si ce n’est pas voté. 
Il faut que ce soit concerté en amont et expliquer ce qu’il est prévu de faire avec cette taxe GEMAPI. 

M EMARD valide cela et rappelle que l’an dernier il avait présenté à la CDC, lors du vote de la taxe GEMAPI, 
ce que ça coutait et les retours sur le territoire, concernant les travaux mais aussi sur les salaires des agents 
qui vivent et les dépensent sur le territoire ; c’est à dire le retour sur le territoire des Vals de Saintonge d’un 
point de vue économique.  

Il précise que pour cette année (2023) le budget proposé est sans augmentation de la GEMAPI. 

M GARNIER fait remarquer que si une équipe régie devait être créée sur la Boutonne aval, il faudrait 
également un véhicule et du matériel (camion, outillage thermique…) comme ce que l’on a fait en Deux-
Sèvres. 

M EMARD constate aux vues de l’état des lieux qui a été fait, sur tous les cours d’eau à l’aval et sur la Trézence, 
il y a un sacré travail à réaliser. Il précise que l’on ne pourrait pas tout externaliser car le coût ne serait pas 
possible. Actuellement le SYMBO est à 8,75€ par habitant en taxe GEMAPI. Il y a des syndicats qui sont à 
beaucoup plus que ça (Aume couture) et d’autre comme Charente Aval, à beaucoup moins mais pour le 
moment ils sont encore en phase d’études et n’ont pas d’équipe régie. 

Thierry GIRAUD fait remarquer que les syndicats n’ont pas tous la même avance et ne font pas tous les 
mêmes choses. Le principal c’est de pouvoir l’expliquer et le justifier auprès des collectivités qui le financent 
et aux citoyens. 

M EMARD dit qu’en général, les citoyens le voient très vite sur le terrain. Il demande aux élus des Deux-Sèvres 
s’ils ont constaté la présence sur le terrain de la nouvelle équipe régie et quels retours ils ont. 

M Christian MARTIN dit que non, pas de retours particuliers même si de temps en temps ils passent nous 
voir. 

M EMARD dit qu’il a des retours disant que là où ils sont intervenus sur des linéaires, les gens sont très 
contents du travail réalisé. 

Mme BERNARDIN dit que non, elle n’a pas eu d’écho non plus.  

M MARTIN dit : « pas de nouvelle, Bonnes nouvelles… » 

M EMARD reprend qu’en général quand ça va bien, personne ne le dit. 
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M GARNIER fait remarquer que sur l’aval, autrefois c’était les syndicats de marais qui le faisait et depuis le 
classement des cours d’eau et la prise en charge par le SYMBO, il constate que l’on n’a rien gagné, les travaux 
on n’arrive plus à les faire…. 

M EMARD dit que ce qui est inquiétant pour les travaux, bien que jusqu’à présent on ne nous ait pas trop 
ennuyé avec ça, c’est le calendrier de nidification. A priori, même pour aller faire de l’entretien de ripisylve 
en linéaire, sur la période de nidification de mars à juillet, on ne pourra rien faire. On ne pourra pas tailler les 
arbres de mars au 15 aout, sauf les embâcles. Et aussi, la loi biodiversité nous a complexifié un peu les choses. 
La loi biodiversité impose que l’on devra faire une étude chantier par chantier, avec un coût estimé de cinq 
à dix mille euros d’étude par chantier pour faire l’inventaire de la faune et de la flore. 

 

Julien GOURRAUD informe l’assemblée du montant de la taxe GEMAPI qui est, au niveau de la CDC des Vals 
de Saintonge, de 9,03 par habitant. Les deux syndicats qui ont augmentés sont Charente aval et la Sèvre 
Niortaise qui ont augmenté respectivement de 25% et 50%. Cela n’impact pas beaucoup le territoire des vals 
de Saintonge qui n’est concerné que par une toute petite partie du territoire. 

Le Président demande s’il y a des questions ou des choses qu’il faudrait développer davantage. 

Ornella TACHE demande ce qu’est le projet Educ Eau. 

M EMARD lui répond qu’il s’agit d’un appel à projet de l’agence de l’eau pour l’éducation à l’eau. Il s’agit d’un 
projet de communication. Le SYMBO a présenté un ensemble d’actions à réaliser. Elles avaient été présentées 
lors d’un conseil syndical en octobre 2022. Le projet comprend notamment des parcours Terra Aventura, des 
films, des panneaux d’information, la refonte du site Internet du SYMBO, un Guide du riverain, du matériel 
pédagogique adapté au public (écoles…) pour les animations…ect.  

Le Président fait remarquer qu’il y a un sacré travail fait par les enseignants, les collèges et les lycées. 
Notamment, Pascal travaille en Deux-Sèvres avec le collège de Chef Boutonne où il y a des enseignants de 
SVT qui depuis longtemps, font même avec les élèves des travaux pratiques de recharge granulométrique 
avec des seaux. Ils suivent ensuite l’évolution d’une année sur l’autre. Il y a quelques écoles qui commencent 
à s’y intéresser et c’est vrai que la découverte du terrain est importante. 

Le Président raconte que la veille, à l’ouverture de la session du Département de Charente Maritime, il a été 
interpellé par le Préfet qui dit que l’on est en situation de sècheresse. 

M NEAU dit « il suffit de leur donner les débits qu’il y a en ce moment » 

M EMARD dit qu’il a rappelé aux élus qui siègent dans l’hémicycle que la Boutonne la semaine dernière était 
à 15 cm de la cote d’alerte à St Jean d’Angély. 

M NEAU dit qu’on entend partout que la nappe n’est pas pleine.  

M EMARD dit que sur la Boutonne, si, si c’est clair elle l’est. Même l’infraToarcien au piézomètre Des Outres 
sur Chef Boutonne. Il explique qu’il y a eu un observatoire de l’eau à la préfecture pour parler de l’arrêté 
cadre pour la campagne d’irrigation prochaine. La présentation de la DREAL fin février, indiquait une situation 
des nappes sur l’ex-Poitou-Charentes, moins mauvaise qu’il y a un an malgré tout ce que l’on peut dire et 
entendre sur le sujet.  

Les élus de l’assemblée déplorent l’information diffusée par les médias. Ils disent qu’il faut faire connaitre les 
débits et ce qui est pompé, pour que les gens comprennent. 

M EMARD conclue après quelques anecdotes en précisant que le débat sur les bassines ne doit pas avoir lieu 
ici, nous ne sommes pas en CLE. Le SYMBO n’a pas pour objectif à financer ou à construire des réserves ni 
des bassines. 

Le Président demande s’il y a d’autre questions. Il n’y en a pas. 

Il propose à l’assemblée est de prendre acte de la tenue du débat sur les orientation budgétaires 2023 du 
SYMBO. 
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Après en avoir délibéré, à l’unanimité, le conseil syndical décide : 

- De prendre acte de la tenue du Débat sur les Orientations Budgétaires 2023 du SYMBO 
 
 

Questions diverses 

Le Président informe l’assemblée d’une réponse de la Présidente du Conseil Départemental des Deux-Sèvres, 
à l’envoi de la délibération du SYMBO refusant le retrait du département.  

Il lit le courrier qui nous informe que ses services prendront contact pour organiser une rencontre afin de 
nous repréciser les motivations du département quant à sa politique d’adhésion aux seuls EPTB et faire état 
des aides qui pourraient être apportées au SAGE Boutonne dans le cadre du Contrat Ambition Deux Sèvres. 

M EMARD dit qu’il y a peut-être un point de détail juridique qu’il faudra leur expliquer considérant que le 
conseil syndical du SYMBO s’est prononcé contre le retrait. 

Le Président rappelle à l’assemblée, qu’il a également reçu un courrier de la Communauté d’agglomération 
de Niort qui demande à ce qu’on les enlève du SYMBO concernant la commune de Brulain. M EMARD a alerté 
les services juridiques de la Préfecture sur le sujet et notamment la DDTM qui nous soutiendront là-dessus 
et ne laisseraient pas passer une demande de la CAN par rapport à la commune de St Roman des Champs et 
Brulain.  

 
Le Président demande à l’assemblée s’il y a des questions. 
 
Le Prochain conseil syndical se tiendra le mardi 4 avril 2023 à 18h00 à Aulnay de Saintonge avec les points 
suivants à l’ordre du jour : 
Règlement Budgétaire et Financier - Compte de gestion - Compte administratif - Résultat - BP – Compte 
financier unique - Participations statutaires et Conventions de mensualisation –Adhésion à l’association 
Chanvre Nouvelle Aquitaine - Fossés AF Périgné - Questions Diverses 
 
Le Président précise que l’Association foncière de Périgné va être dissoute et certains fossés sont classés 
« cours d’eau ». Il a été proposé que le SYMBO devienne propriétaire de ces fossés classés, à titre gratuit. 
Christian MARTIN indique qu’il apportera les plans.  
M EMARD explique que Pascal VOIX a fait l’inventaire des parcelles concernées avec Philippe CHARLES. Il 
s’agit d’anciens fossés d’opérations de remembrement qui sont cadastrés. 
 

Il n’y a pas d’autre question diverse. 

 

 
Le Président remercie l’assemblée et clôt la séance à 20h20. 
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